

Marxismo

PARA PRINCIPIANTES

Néstor Kohan • Pier Brito



ERA NACIENTE

Documentales Ilustrados

OTRO MUNDO ES POSIBLE: ¿CUÁL?

Entre fines del siglo XX y comienzos del XXI, el mundo se unifica. El mercado capitalista, que desde su nacimiento aspiró a ser mundial, termina por engullirse todo el planeta. Los empresarios y los banqueros reciben el nuevo siglo acumulando y disfrutando. Los pueblos y las clases trabajadoras, en lucha y resistiendo. El conflicto y la lucha de clases se extienden a todo el orbe. Nadie queda al margen.



Durante el último cuarto del siglo XX, el neoliberalismo ha intentado legitimar el creciente poder mundial del capital. Pero entró en crisis. Hoy, el movimiento de lucha anticapitalista reclama "otro mundo es posible". ¿Cuál es ese otro mundo posible?

Quienes comparten las ideas de Marx piensan que la alternativa tiene que ser el socialismo. ¿Cómo dijo? ¿Las ideas de Marx? ¿Leí bien? Sí, las ideas de Marx...

¿MARXISMO DESPUÉS DEL MURO DE BERLÍN?

El año 1989 sacude a la opinión pública mundial: se derrumba el Muro de Berlín. Junto con él caen los regímenes burocráticos que en la Unión Soviética y sus zonas de influencia se habían establecido "en nombre de Marx". En esas sociedades gobernaba una burocracia política, sumamente elitista y pequeña, alejada por completo de la clase trabajadora, ya que vivía a sus expensas. Esta casta burocrática gozaba de enormes privilegios. Aunque colgaba en la pared el cuadrito con la barba de Marx para legitimarse, era completamente reacia y opuesta a cualquier cambio revolucionario. Esa burocracia había transformado el pensamiento vivo, abierto e indomesticable de Marx en un triste y mediocre recetario de dogmas que impedían pensar y actuar.



En 1917, una revolución socialista de obreros y campesinos encabezada por Vladimir Ilich Lenin (1870-1924) y León Trotsky (1879-1940) conmueve al mundo. Tras la muerte de Lenin y a partir de los años treinta, esa revolución se congela. Toma el poder una burocracia feroz encabezada por Stalin (1879-1953). Después de 1945, ese sistema social se extiende a Europa Oriental hasta que se derrumba, sin pena ni gloria, en 1989. El pensamiento, la vida, la obra y el legado de Karl Marx, estrechamente unidos a la Revolución bolchevique, no tienen nada que ver con las diversas burocracias que en su nombre se alejaron de los trabajadores y los oprimieron durante décadas.

¿QUÉ ES EL MARXISMO?

Todavía hoy los poderosos de la Tierra sienten un escalofrío por la espalda al escuchar o leer el nombre de Marx. Empresarios y banqueros, magnates y financistas, policías y militares comparten el mismo odio contra el marxismo. En la televisión, los diarios, las radios y cuanto medio de comunicación se trate, los que tienen poder, "influencias" y muchísimo dinero no se cansan de insultar al marxismo. ¿Por qué será?



Las obras de y sobre Marx abarcan miles y miles de libros. Bibliotecas completas. Resulta difícil resumir el marxismo porque constituye una obra abierta y en movimiento. Si hubiera que elegir un solo pensamiento suyo que lo sintetice sería el siguiente: **la rebelión y la revolución son legítimas**. No sólo constituyen un derecho, sino también un deber.



El autor

Néstor Kohan es investigador y docente de la Universidad de Buenos Aires (UBA) y la Universidad Popular Madres de Plaza de Mayo (UPMPM). Fue jurado en Casa de las Américas y en el doctorado de la UBA. Ha escrito numerosos libros sobre el marxismo. En esta colección, es autor de *Gramsci para Principiantes* (con ilustraciones de Miguel Rep) y *Fidel para Principiantes*. Además, ha publicado: *Marx en su (Tercer) mundo* (1998, reeditado en Cuba); *La Rosa Blindada, una pasión de los 60* (1999); *Deodoro Roca, el hereje* (1999); *De Ingenieros al Che. Ensayos sobre el marxismo argentino y latinoamericano* (2000. Prólogo de Michael Löwy); *Antonio Gramsci: Filosofía de la praxis y teoría de la hegemonía* (2000); *El Capital: Historia y Método* (2002, reeditado en Argentina, Cuba y México); *Toni Negri y los desafíos de Imperio* (2002); *Che Guevara: El sujeto y el poder* (2003. Prólogo de Michael Löwy, reeditado en Argentina); *Ideario socialista* (2003); *Introducción al pensamiento marxista* (2003, reeditado en Argentina, Brasil y España). También ha prologado libros de Adolfo Sánchez Vázquez, Armando Hart Dávalos, Carlos Tablada, Karl Marx, Rosa Luxemburg, György Lukács, Antonio Gramsci, etc. Su correo electrónico es: nbkohan@yahoo.com.ar

Dedico mi parte de este libro a la memoria del Che, de Robi, de Miguel Enríquez y de Roque Dalton. N.K.



El ilustrador

Pier Brito nació en Montevideo, en 1974. Realizó cómics para editoriales nacionales e internacionales, libros infantiles, ilustraciones para revistas y *storyboards* para filmes. Da clases de dibujo de historietas en la escuela Sótano Blanco, y aguarda que lo llamen para hacer la tapa de un buen disco. Su correo electrónico es: pierbrito@yahoo.com.ar

Las páginas 7 a la 192
no están disponibles